

Zeitschrift: Diskussion : Magazin für aktuelle Gewerkschaftspolitik
Herausgeber: Diskussion
Band: - (1992)
Heft: 17: Internationale Solidarität

Vorwort: Editorial
Autor: Bollinger, Bruno

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Editorial

Bruno Bollinger

Die internationale Solidarität war schon immer eine wichtige Aktivität der Arbeiterbewegung. Für die Gewerkschaften selber stand sie jedoch nur teilweise im Vordergrund, und wenn, dann als Solidaritätsarbeit im unterstützenden Sinne. Beispiele für eigentliche internationale Solidarität sind in der Schweiz rar. Mit eigentlicher Solidarität meinen wir Aktionen der direkten Hilfe von kämpfenden Kolleginnen und Kollegen, z.B. im gleichen Konzern. Es ist nun durchaus möglich, dass diese direkte, gegenseitige internationale Solidarität im geeinten Europa wieder nötig und möglich wird. Eine ländliche Ausnahme bildet die Unterstützung des SMUV (und der Zuger SGA) für die amerikanische Stahlarbeiter-Gewerkschaft im Kampf gegen die RAC (Marc Rich).

Diese Nummer 17 der DiSKUSSION haben wir der traditionellen – wir nennen

sie jetzt mal so – internationalen Solidarität gewidmet. Zuoberst steht natürlich die Solidarität mit der sogenannten Dritten Welt. Solifonds und Arbeiterhilfswerk (SAH), zwei Organisationen der schweizerischen Arbeiterbewegung, die diese Aufgabe haben, zeigen anhand von Beispielen, wie es läuft oder eben nicht läuft.

Es ist doch so, dass die Solidaritätsarbeit eigentlich delegiert worden ist. Solifonds und SAH sind aus diesem Grund entstanden. Auf der anderen Seite sehen sich die Hilfswerke als Spezialisten für diese Arbeit und fühlen sich – wie das Beispiel CAOBA zeigt – übergegangen, wenn Gewerkschaften direkt aktiv werden.

Es ist auch so, dass die ausschliessliche Partnerschaft von SP und Gewerkschaften als Trägerin vom SAH für einige interessierte Gewerkschaftsleute nicht gerade motivierend ist. Wer nicht Mitglied der SP ist – und das sind in der Solibewegung nicht gerade wenige –, hat doch Mühe hier mitzumachen, weil er oder sie sich ausgeschlossen vorkommt. Mit dem Solifonds ist allerdings eine Öffnung gemacht worden.

Internationale Hilfe als Solidaritätsarbeit ist im letzten Jahr in einem weiteren Weltteil nötig geworden: In den

Ländern des sogenannten «real existierenden Sozialismus». Urs Mugglin gibt in seinem Artikel einen Überblick.

Leider war es nur im Ansatz möglich, die dritte, die europäische Dimension der solidarischen Zusammenarbeit anzugehen. Roland Erne hat mit Andreas Gross einerseits und mit Hans Schäppi und Vasco Pedrina andererseits Interviews zur Demokratiefrage in Europa gemacht. Im Zentrum dieser Gespräche steht die Demokratie im Betrieb.

Was aber in diesem Heft fehlt, ist eine Analyse der europäischen Gewerkschaftsstrukturen. Seit es mit den EG- und den EWR-Diskussionen begonnen hat, wurde seitens der Gewerkschaften immer wieder postuliert, dass das gemeinsame Europa ein soziales Europa sein muss. Dies zu erkämpfen sei die Hauptaufgabe der Gewerkschaften. Viele be-

zweifeln aber, dass die jetzigen europäischen Gewerkschaftsstrukturen in der Lage sein werden, diesbezüglich viel zu realisieren. Gerade der Druck und die Notwendigkeit zur Zusammenarbeit im europäischen Binnenmarkt wird eine Chance sein, um die internationale Solidarität neu zu beleben. Es wird unumgänglich sein, dass einerseits

die Belegschaften einzelner Konzerne, andererseits aber auch die Branchenverbände vermehrt in Kontakt kommen. Diese Kontakte werden unter dem Druck der Ereignisse einen vermehrten Informationsaustausch bewirken. Der Schritt zur gegenseitigen Hilfe wird dann nicht mehr gross sein.

Zu hoffen ist aber auch, dass die fortschrittlichen europäischen Gewerkschaften über die Branchen hinweg näher miteinander in Tuchfühlung kommen. Von der Schweiz aus sollte zuerst einmal an die IG Metall gedacht werden. Es war kein Zufall, dass wir sie in der Nummer 12 der DiSKUSSION «Gewerkschaften und Europa» als einzige Organisation ausserhalb der Schweizer Grenze zu Wort kommen lassen.

P.S. Wir haben übrigens in der letzten Nummer der DiSKUSSION eine neue Rubrik eröffnet: ZUR DISCUSSION. Darin werden wir Beiträge veröffentlichen, die für die gewerkschaftliche Diskussion von Interesse sein können, aber nicht direkt im Zusammenhang mit dem Thema der Nummer stehen. Wir erwarten auch Eure Beiträge!



Schwarze und Weisse an einem Tisch vereint scheinen überein zukommen, denn die Gesichter sprechen klare Worte, Worte, die wohl über ein blosses Verstehen hinaus deuten, was in dieser Ausgabe der Diskussion zur Sprache kommt: Einigkeit und Solidarität. Das Bild stammt aus dem früheren Rhodesien (heute Zimbabwe).